

Modalidad I

Instituto Nacional de las Mujeres

MT-21-9 Fortalecer los Centros para el Desarrollo de las Mujeres en el ejercicio fiscal 2021.

Informe de la Operación del Modelo

San Buenaventura, Coahuila de Zaragoza

Noviembre 2021

"Este programa es público, ajeno a cualquier partido político. Queda prohibido el uso para fines distintos a los establecidos en el Programa" (Numeral 11.1, ROP 2021).

"Este producto es generado con recursos del Programa de Fortalecimiento a la Transversalidad de la Perspectiva de Género. Empero el Instituto Nacional de las Mujeres no necesariamente comparte los puntos de vista expresados por las (los) autoras(es) del presente trabajo" (cláusula DÉCIMA SEGUNDA, CRÉDITO Y RECONOCIMIENTO del Convenio Específico de Colaboración).

ÍNDICE

INTRODUCCIÓN	3
JUSTIFICACIÓN.....	3
OBJETIVO	4
DESARROLLO	5
Implementación de Modelo CDM	12
RECOMENDACIONES	20
BIBLIOGRAFÍA.....	20
ANEXO	21

INTRODUCCIÓN

El presente Informe refleja las actividades desempeñadas en el Periodo de Mayo a diciembre del 2021 en el Centro para el Desarrollo de las Mujeres (CDM) San Buenaventura, en Coordinación con el Instituto Municipal de las Mujeres (IMM) ubicado en las instalaciones de DIF Municipal.

Es importante explicar que los Centros para el Desarrollo de las Mujeres contribuyen a la implementación de la política nacional de igualdad y a través de ello se menciona el marco jurídico internacional, nacional y estatal además de la metodología implementada en el modelo de operación de CDM y la población objetivo con quien se trabajó, así como el logro de los objetivos.

En el apartado de Desarrollo se mencionan cada uno de los procesos del modelo iniciando con Planear y detectar las instituciones, programas sociales y lideresas de la comunidad, con la finalidad de integrar grupos para dar a conocer nuestro objetivo dentro del modelo de operación, enseguida se Integra grupos fijos de mujeres donde se aplican encuestas de diagnóstico para detectar la problemática y en base a ello elaborar un plan de acción a realizar, se continua con la formación de grupos fijos de mujeres, pláticas a la comunidad en general y mesas de trabajo con diversas instituciones con la finalidad de reforzar los conocimientos y habilidades, en la etapa de acompañamiento se orienta a las mujeres sobre las alternativas que le favorecen para su integridad y la de su familia, canalizándolas y dándole seguimiento sobre la problemática y por último, en el reconocimiento se motiva a las mujeres a través de un estímulo para que ellas sean voceras de toda la información aprendida durante las sesiones del taller.

El objetivo de la instancia siempre fue lograr concientizar a la comunidad en general de la erradicación de la violencia, con la difusión del CDM, así como lograr empoderar a las mujeres proporcionando las herramientas para que sean más fuertes y puedan alcanzar una vida autónoma. Se les aconseja siempre hacer valer sus derechos. (Mendez, s.f.)

JUSTIFICACIÓN

Los Centros para el Desarrollo de las Mujeres en Coahuila han sido fundamentales para erradicar la violencia contra las mujeres y niñas, así como alcanzar la igualdad entre las mujeres y hombres.

Los CDM fueron creados para otorgar a cada comunidad el conocimiento sobre la perspectiva e igualdad de género y la discriminación contra las mujeres.

Las profesionistas implicadas en estos programas son las encargadas de promover, fomentar y facilitar las acciones para fácil acceso.

En coordinación con autoridades municipales, estatales y del sector social y privado que tengan relación con mujeres.

Los instrumentos y mecanismos internacionales y regionales involucrados en la protección de los Derechos de las Mujeres son los siguientes: Convención CEDAW, Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y erradicar la Violencia contra la Mujer (Convención Belem do Para) y la Ley General de Acceso de las Mujeres a una vida libre de Violencia. (Mexico, s.f.)

Los Centros para el Desarrollo de las Mujeres están diseñados para informar e implementar estrategias para una vida sin violencia, así como pláticas de prevención, para llegar a su objetivo general la erradicación de una vida sin violencia.

OBJETIVO

Contribuir en el desarrollo integral de las mujeres a partir de la detección de sus intereses y necesidades específicas, promoviendo acciones coordinadas con actores estratégicos para impulsar su autonomía y autodeterminación.

Objetivo general.

Promover acciones coordinadas con actores estratégicos, mediante el fortalecimiento institucional, organizacional y operativo de las IMEF e IMM para fomentar el desarrollo integral de las mujeres a partir de la detección de sus intereses y necesidades e impulsar su autonomía y empoderamiento.

Objetivos específicos:

- Contribuir al diseño y ejecución de acciones de atención y medidas especiales de carácter temporal para disminuir las brechas de desigualdad de género.
- Apoyar la coordinación interinstitucional entre las Instancias de las Mujeres en las Entidades Federativas (IMEF), las Instancias Municipales de las Mujeres IMM y de ser el caso con las dependencias de la administración pública federal y local para instrumentar estrategias integrales de atención a las mujeres.
- Difundir información sobre los servicios institucionales disponibles, brindar asesoría y capacitación para fortalecer las habilidades, capacidades y conocimientos de la población beneficiaria.
- Vincular y canalizar a la población beneficiaria a otras dependencias u organizaciones en el ámbito municipal, estatal y federal.

Se logra concientizar a la mayoría de la población con pláticas, difusiones en centros comerciales, instituciones educativas y casas particulares.

DESARROLLO

El Centro para el Desarrollo de las Mujeres San Buenaventura logra instalarse en el DIF municipal derivado que también en este espacio se encuentra la titular de la Instancia Municipal de las Mujeres, fue importante coordinar acciones estado y municipio para la instalación del equipo de cómputo y mobiliario para el desempeño de las actividades e ir avanzando en cada uno de los procesos del modelo de operación de la siguiente manera:

Instalación del equipo de cómputo y mobiliario para el desempeño de las actividades e ir avanzando en cada uno de los procesos del modelo de operación de la siguiente manera:

Para realizar esta acción se tuvo la necesidad de coordinarnos con presidencia municipal y coordinadora de la instancia para que nos proporcionará todas las instituciones a las que pueden acceder la mayoría de la comunidad y de esta manera beneficiarse con programas y servicios sin costo alguno.

Además, acudimos a diferentes lugares para poder tener las instituciones a las cuales canalizar a nuestras usuarias si necesitan ayuda, y llenar los formatos donde se detecta el catálogo de Instituciones, programas y servicios, las lideresas de las colonias de la comunidad y los comisariados de los ejidos de los alrededores del Municipio.

Se cubren diferentes sesiones informativas (pláticas) enfocadas en escuelas secundarias y preparatorias en cabecera municipal y ejidos del municipio de la siguiente manera: se acudió a diferentes escuelas de los diferentes niveles de educación, en las que se dieron pláticas para prevenir y erradicar la violencia en todos los ámbitos.

Se impartieron los temas de “Violencia en el noviazgo” y “Sexualidad Responsable” así como también en las preparatorias, en los adolescentes hacer conciencia que no deben ejercer violencia, así como tampoco permitir, y que deben estar preparadas y preparados e informados/as a la hora de iniciar su vida sexual.

Acudimos al Asilo de Ancianos para el desarrollo del tema de “Autoestima” donde todos participaron y se mostraron entusiasmados los 7 adultos mayores por la visita, y expresaron que se aceptan y que son valiosos además que volviéramos con otras pláticas.

Fuimos al Hospital Rural #51 para impartir la plática de “Violencia de Género” acudiendo 6 mujeres y un hombre, en base a las encuestas de salida dicen que aprendieron a distinguir si viven violencia y los tipos de violencia, que les gusto el tema y que regresemos con otro tema.

Se llevan a cabo pláticas a la comunidad general en distintos lugares de San Buenaventura para proporcionarles herramientas a las mujeres que les permitan conocer y descubrir sus habilidades para lograr disfrutar una mejor calidad de vida.

Tuvimos mesas de trabajo con la administración pública para organizar y calendarizar actividades en coordinación con dicho personal.

En coordinación con la IMM asistimos al Ejido San Francisco con las mujeres al salón ejidal para impartir la plática de “Autoestima” se les habló del concepto, la autoestima buena y baja, como mejorar su autoestima y también realizamos una dinámica de acuerdo al tema, en dicha plática acudiendo 9

mujeres, las que se mostraron motivadas y agradecidas con el tema y nos invitaron a volver para dar más pláticas.

Se realiza la mesa de trabajo con la Coordinadora de la Instancia Municipal de la Mujer con el fin de participar en una plática de “Autoestima” con las maestras jubiladas; la cual se lleva a cabo el día siguiente de la reunión en el Salón del DIF Municipal, 15 mujeres, ellas aportaron ideas y pensamientos durante el tema impartido, todas estaban entusiasmadas y alegres, al finalizar se realiza una dinámica que consiste en regalar abrazos a diferentes mujeres y todas sonrieron, además agradeciendo nuestra preocupación de pasar un rato de esparcimiento.

Difusión de CDM en hospital Rural Núm. 51. En el exterior se da la información de los servicios y ubicación de nuestro módulo donde todos los trámites son gratuitos y que gracias al gobierno del estado es posible este tipo de apoyo para todas las mujeres y niñas de la comunidad, estuvieron presentes 12 personas entre mujeres y hombres, se les obsequio un violento metro a cada una de las personas presentes y los invitamos a visitarnos en nuestras instalaciones.

Realizamos la difusión en la presidencia Municipal a las 10 de la mañana, donde la responsable de la actividad fue la asesora y colaboraron en la actividad 7 mujeres y 1 hombre, a los que se les otorgó un tríptico del violento metro. se realizó la plática en el asilo de ancianos.

Se realiza el traslado de una usuaria al Centro de Justicia y Empoderamiento de las Mujeres de Frontera y a su hija menor de edad a interponer denuncia por violación.

La plática de autoestima con maestros jubilados en salón DIF Municipal, se realiza dinámica con un cofre de madera, donde en el fondo de este está un espejo y se refleja su rostro, se les menciona que la autoestima es la apreciación de ellas (os) mismos. Estuvieron contentos y en su rostro reflejaban mucha alegría y entusiasmo al respecto. Se realiza traslado de una usuaria para denunciar violencia económica y tramite de pensión alimenticia de sus hijos/as.

Ese mismo día se realizó la plática de Autoestima al personal del Asilo de ancianos y donde participaron en la dinámica de destreza motriz con ellas/os.

Se lleva a cabo la actividad de difusión CDM a los derechohabientes del Hospital Rural núm. 51 de esta comunidad de San Buenaventura, donde se les menciona de los servicios que se brindan en el CDM, les regalamos unos folletos del violento metro. Trabajo de oficina por contingencia sanitaria, la plática que se habría de realizar no se llevó a cabo por protocolo de salud. Se realiza el acomodo de carpetas en Drive por instrucciones del ICM de Saltillo.

Capacitación de llenado de formatos por parte de la Lic. Alicia De león por vía zoom, se aclararon dudas sobre el llenado y el acomodo de carpeta de formatos que incluirán cada una de ellas.

Planeación de plática de los derechos de los niñas y niños, representado con teatro guiñol, por la veda electoral realizamos solo atenciones a usuarias que solicitaron nuestro apoyo.

Se realiza Difusión CDM en centro comunitario de la comunidad de San Buenaventura, repartiendo trípticos e informándoles de los servicios brindados por cada una de las profesionistas, los que agradecieron al gobierno del estado por contar con este tipo de Instituciones que les ayuden.

Difusión CDM en Centro comercial Gutiérrez, se solicita la autorización para repartir trípticos en la entrada del establecimiento y en el exterior del estacionamiento, Difusión CDM en la plaza de la alameda, donde se reparten los trípticos y les informamos los servicios brindados por cada una de las profesionistas.

Se realiza plática de derechos de los niños y niñas por la aplicación zoom, les gustó mucho porque el desarrollo del tema se representa con títeres en un teatro guiñol, los niños (as) estuvieron encantados y participaron en la dinámica donde representaban uno de los derechos que tienen mediante un dibujo. Plática de trata de personas a adolescentes por medio de la aplicación zoom, tema interesante y que causo impacto en ellos porque desconocían del tema, refieren que es verdad que les llama la atención cuando les prometen ser modelos y ganar dinero, estas dos son motivo para que puedan caer en la mentira.

Difusión del CDM en la alameda y plaza principal, trasladándose en el vehículo de María del Rosario, donde se les entrega tríptico del violento metro y logramos atender, refieren que desconocían de esta atención a mujeres que viven violencia de género.

Realizamos difusión en el Centro de salud, el traslado fue el mismo vehículo de la promotora y se logra dar la presentación de cada una de las profesionistas y nuestro propósito en el CDM, se les invita a formar parte del polígono de mujeres y adolescentes.

Plática de autoestima a mujeres de la comunidad en instalaciones del CDM San Buena, asistieron, refieren que invitaron a más mujeres, porque les gustó mucho y se sintieron muy tranquilas, eso lo plasmaron en las encuestas de salida que se les aplicó al final del tema, participan en una dinámica de plasmar en una hoja que es para ellas la autoestima.

Difusión CDM en Hospital Rural Num.51, fuimos recibidas y presentadas por la T.S. Ante la comunidad en general en espera de su turno para consulta, iniciamos con la presentación de cada una de las profesionistas, donde se les informa de la importancia de crear en nuestras nuevas generaciones conciencia en el fortalecimiento de su propia autoestima.

Difusión en el centro de salud de San Buena, ubicada sobre la misma carretera 30 donde se logra difundir los tipos de violencia y entender que esta es un problema de salud pública grave y se presenta en todos los ámbitos socioeconómicos y educativos así mismo que las usuarias identifiquen la violencia para que romper con ese círculo vicioso.

Plática de Derechos humanos a mujeres de la comunidad, promoviendo el conocimiento y ejercicio tales como educación, salud integral, sexual y reproductiva y una vida libre sin violencia y la igualdad en lo laboral y económico y concientizarlas en si hacen valer sus derechos vivirán en un ámbito libre de discriminación.

Se realiza la difusión en plaza principal de la colonia Benito Juárez al público en general, esta consistió en dar información de los servicios brindados y les regalamos un tríptico del violento metro, Realizamos trabajo de oficina, actualizando padrón de beneficiarios, reportes mensuales y organizar actividades de la semana.

Participamos en el taller de Indesol “prevención de la violencia que afecta a jóvenes” de 11:00a.m. A 1:00 p.m. donde se abordaron los temas

1.- Cómo se puede prevenir la violencia.

2.- Cómo detectarla.

3.- Lo más importante es prevenir e intervenir con medidas claras, factibles y específicas.

Se realiza el traslado de usuaria de la tercera edad, al Centro de Justicia y Empoderamiento de las mujeres en Frontera, Coahuila. A presentar denuncia por violencia física. Pasando a su domicilio particular ya que presenta una discapacidad motriz. De igual manera de regreso la trasladó a su domicilio al término de su ruta en la institución.

Plática de Derechos Humanos a personal de seguridad pública, participaron y abordaron el concepto de los derechos humanos de las personas con discapacidad, reforzaron el conocimiento y protocolo de atención para personas vulnerables.

Participamos en el encuentro internacional de buenas prácticas en materia de seguridad ciudadana y construcción de paz con perspectiva de género.

Realizamos una visita al Asilo de Ancianos por petición de la directora del DIF Municipal, por el festejo del día los abuelos, convivimos con ellos llevándolos un pastel que degustaron muy alegres.

Plática de Derechos Humanos a maestras y maestros jubilados en salón multiusos a la actividad, presentación con proyector, se mostraron interesados y participaron en el desarrollo del tema.

Difusión CDM en feria del empleo, logramos difundir la información, se les regaló tríptico de Violento metro y se les informa de los servicios brindados por cada una de las profesionistas.

Se realizó la plática de Autoestima a maestras y maestros jubilados en instalaciones casa de la cultura, participaron muy entusiasmados en el desarrollo del tema y en la dinámica de integración.

Difusión CDM en las instalaciones de Recaudación de rentas, a los usuarios y usuarias en espera de atención se les brinda la información de los servicios que se ofrecen en nuestras instalaciones por cada una de las profesionistas, se les obsequia un tríptico con toda la información necesaria, Plática de autoestima a personas con discapacidad, participando 8 mujeres y 4 hombres, realizando una dinámica del tesoro que consistió en que se reflejarán en el interior del mismo y que sorpresa que al abrir el cofre se reflejaban en un espejo que está pegado en el fondo, se emocionaron y algunos hasta lloraron.

Se realiza la Difusión CDM en el centro de salud al público en general se les informa de los servicios que se brindan por cada una de las profesionistas y se les obsequia un tríptico y se les invita a reflexionar que no solo se les llama violencia a los hematomas en el cuerpo, sino que también existe la violencia psicológica, económica, y sexual entre otras. Llevamos a cabo la Difusión en el registro público de la propiedad, se les da la información a las personas en espera para trámite de la legalización de la tierra y testamento.

Se realiza trabajo de oficina como escaneo de bitácoras de usuarias, acomodo de carpetas en Drive. Evaluación del mes de septiembre.

Se lleva a cabo la Difusión del CDM en la clínica núm. 10 con público en general en espera de consulta médica. Llevamos a cabo dos actividades la primera fue Difusión del CDM en Hospital Rural núm. 51.

La plática de Autoestima se realiza en instalaciones de nuestras oficinas donde acuden solo 3 mujeres comprometidas a continuar con su proceso de elevar su autoestima.

Se realiza también la plática de Autoestima al público en General, donde asiste 1 hombre y 7 mujeres, atentos y al final respondieron nuestras encuestas de salida con comentarios muy alentadores.

Difusión plaza de toros, mercado ambulante al público en general que asistió a realizar alguna compra que se les dio la información de los servicios brindados en el CDM San buena.

La plática de Autoestima a los pacientes en espera en la clínica núm. 10. que participaron realizando preguntas al respecto.

Realizamos la Difusión plaza principal San Buena al público en general, Trabajo oficina y como parte de estar actualizados en el tema de violencia contra las mujeres, niñas y adolescentes, presentamos examen del primer block del diplomado Especializado e investigación en los delitos de Género.

Realizamos una difusión del CDM en la alameda de san buena donde captamos una lista de 7 mujeres y 1 hombre, a los que les brindamos la información de los servicios que se brindan por cada una de las profesionistas. Difusión CDM en la plaza principal, a quienes se abordan dónde están para brindarles la información de los servicios que se brindan. Plática de Autoestima dirigida a las mujeres de la zona centro en instalaciones del CDM, participaron 5 mujeres que se comprometieron a poner en práctica todo lo aprendido.

Difusión CDM Hospital Núm. 51 donde se logra dar la información a 8 mujeres y 1 hombre que estaban en espera de consulta, 2 de las usuarias realizan preguntas sobre el trámite de pensión alimenticia y Divorcio.

Realizamos la Difusión del CDM en Plaza principal a las 10:00a.m. Al público en general que se encontraba en ese instante en la plaza realizando alguna compra o actividad, La Difusión en Alameda a las 12:00 p.m. al público en general, se les brinda la información de los servicios prestados en nuestras instalaciones por parte de las 3 profesionistas, explicándoles cada una de nuestras funciones, se anotan 8 mujeres en lista de asistencia.

Nuestra Difusión en ejido Santa Gertrudis, logrando dar información, ya que en ese momento se encontraban ocupadas con actividades con sus hijos en clases virtuales.

En este día se logra tramitar el traslado a 2 usuarias al CJEM Frontera a tomar clases de preparatoria, por parte del DIF se les otorga llevarlas y logró canalizarlas al departamento de Atención Ciudadana para el regreso a San Buena.

Difusión CDM en colonia Linda Vista de San Buena, en el recorrido por la colonia logramos captar en lista de asistencia 9 mujeres entre ellas una menor de edad de 12 años, la que refiere que le gustaría que su mamá ya arreglara su situación legal en tramitar su divorcio.

Se atiende usuaria con lesiones en cuello y en la mayoría de su cuerpo con hematomas, se realiza la canalización y traslado al centro de Justicia y Empoderamiento de las mujeres a Frontera a presentar denuncia por violencia Física. Se realiza la difusión del CDM en el ejido San Francisco donde se logra dar la información a las mujeres de la comunidad y logra registrarse en lista de asistencia 10 mujeres que desconocían de los servicios brindados por parte del Centro del Desarrollo de las Mujeres.

Plática violencia en el noviazgo en el CETIS 46 de Frontera, Coahuila. A estudiantes de 1 y 3 semestre, se realizó en la sala audiovisual del plantel donde estuvo presente la asesora y coordinadora de grupo, participaron y nos dimos cuenta del gran interés en las encuestas de salida que nos respondieron. Plática a maestros jubilados en instalaciones del CDM, la cual impartió la promotora asistieron y se involucraron el tema refiriendo un acontecimiento en su vida privada. La Difusión en Protección civil se logra dar información a 5 hombres y 3 mujeres en instalaciones de la institución. Nos logramos percatar que desconocían de los servicios brindados por cada una de nosotras a las víctimas de violencia. La Difusión del CDM se lleva a cabo en la colonia Benito Juárez al público en General se logra captar la atención de 2 hombres y 8 mujeres que se encontraban en el exterior de sus casas habitación. Realizamos la plática de Autoestima en la plaza principal del ejido San Antonio de la Cascada, donde 3 mujeres de las presentes solicitan que las visitemos más seguido, ya que con la pandemia que estamos viviendo se ha incrementado la violencia en las parejas.

La Difusión CDM en el Ejido Sombrerete, esta se realiza en el dispensario médico, logramos brindarles la información de los servicios brindados en nuestra institución. Estaban presentes 12 mujeres.

Nuestra Plática Violencia en el Noviazgo en tres horarios: En instalaciones del plantel CONALEP de Frontera, Coahuila. Se les impartió el tema a los alumnos de primer y tercer semestre, participaron en todo momento y nos percatamos en las respuestas en encuestas de salida ya que la mayoría desconocía del círculo de la violencia en la adolescencia.

Participamos en la conferencia Cáncer de Mama en instalaciones del DIF municipal, respondiendo la invitación por parte de la directora del DIF. Plática de autoestima en el ejido Santa Gertrudis, asistieron 10 mujeres a la reunión y se mostraron muy interesadas en el tema, nos dimos cuenta que existe mucha necesidad de estos temas en estos tiempos de pandemia.

Realizamos la Difusión del CDM en el auditorio Cuauhtémoc en la colonia Eulalio se logra recabar una lista de 10 mujeres y 2 hombres que se les brindó la información y los servicios que se ofrecen por cada una de las profesionistas.

Platica de Equidad y Género a funcionarios Pùblicos en instalaciones del DIF Municipal donde asistieron entusiasmadas.

Se realiza altar de muertos en casa de la cultura, en homenaje a todas las mujeres que han muerto por feminicidio, hay mismo se realiza la Difusión CDM al público en general que se acercaba a ver el altar, se les brinda la información de los servicios brindados.

Realizamos la difusión CDM en colonia pueblo Nuevo al público en general se logra dar la información a 8 mujeres y 4 hombres. Platica de trata de personas en la preparatoria CETIS 46. A los alumnos y alumnas de primer semestre, participaron todos y todas en el desarrollo del tema, refieren en encuestas de salida que no habían escuchado de ello y que le gustaría más ejemplos respecto al tema. Platica Empoderamiento en casa de una usuaria que amablemente nos permitió impartir el tema en la colonia pequeños granjeros, donde se les explica de los tipos de empoderamiento y la manera de empoderarse económicamente. (Vendiendo bisutería, tortillas, tamales, empanadas, etc.).

Se logra concientizar a 9 mujeres en la colonia, de esa plática surgieron dudas que se aclararon al momento.

Realizamos la salida rumbo al Ejido San Francisco, donde nos recibe la lideresa del Ejido que nadie asistió, y se agenda nuevamente. En el salón Ejidal. Difusión del CDM en el Fraccionamiento Los Nogales al público en general, recorrimos las calles y se logra dar información a los vecinos (as) de la misma, algunas mujeres desconocían de los servicios que se brindan en la comunidad. Difusión CDM en secundaria federal Núm. 1 con alumnos del plantel.

La Plática Autoestima a mujeres de la comunidad del ejido Sombrerete. Donde estuvo presente la Comisariado ejidal y 7 mujeres que participaron en cada momento y surgieron dudas al respecto que fueron aclaradas al instante.

Seguimos con la realización de Difusión en la secundaria Federal Núm. 1, donde se logra dar la información a los alumnos del plantel y trípticos del violento metro, así como los servicios que se brindan por parte de cada una de las profesionistas.

la Plática de Autoestima en el ejido San Francisco a las mujeres que ese momento se encontraban en clases de manualidades y la maestra nos dio un pequeño espacio para impartir el tema, y de ahí se logra agendar una próxima plática con el tema de Violencia intrafamiliar.

Continuamos con la Difusión CDM en el interior y exterior del Hospital Núm.51 donde se logra captar en lista de asistencia 7 mujeres y 3 hombres que se les dio la información de los servicios prestados por cada profesionista.

Platica en el ejido San Francisco al público en general de la comunidad el tema de Violencia de Género, asistiendo 4 mujeres y 3 hombres que se les mencionó de los tipos de violencia y la modalidad de cada una de ella.

Realizamos la Difusión CDM en la secundaria Andrés S. Viesca en el exterior del plantel por indicaciones y protocolo de salud de la directora, en la salida logramos dar la información de los servicios brindados por cada una de las profesionistas.

La plática de Empoderamiento se realizó en instalaciones del CDM por motivos de salud de la usuaria, asistieron 5 mujeres comprometidas a pasar la información recibida a familiares y amigos que, aunque no se encuentren en situación de violencia tengan conocimiento de lo aprendido este día.

Continuamos en la elaboración y armado de la carpeta metodológica de este año 2021.

Iniciando en mayo 2021 con la compra de paletas para colocarlas en el violentómetro que utilizaremos en el día naranja, de igual manera colocar la lona de vinil en estructura metálica e inflar globos para la guirnalda en la parte de arriba.

Nuestro primer día naranja, el cual se realiza en la plaza principal, colocando una mesa con mantel naranja y sobre ella el violentómetro con la paleta, a las personas que pasaban las invitamos a informarles sobre el propósito de esta actividad cada día 25 de cada mes.

El día naranja en junio el cual realizamos en la casa de la cultura con el grupo de Zumba, este consistió en la impresión de frases de no a la violencia plasmadas en unos abanicos de cartulina, recorrimos parte de la plaza frente a la instalación portando también playera color Naranja alusivo al Día “No a la violencia”.

Nuestro Día Naranja Julio, se realiza en casa de la cultura, pero por protocolo de salud, nos regresamos a llevarla a cabo en instalaciones del DIF con usuarias, esta consistió en darles una pequeña reseña de porque se conmemora el día naranja cada día 25 del mes, se les regala un pañuelo naranja y se ofrece un pequeño refrigerio.

Día Naranja de este mes de agosto lo llevamos a cabo en el ejido San Antonio de la Cascada, consistió en aplicación de lazos naranjas y cerrando nuestra actividad con un arco de globos color naranja alusivo a No a la Violencia y con un letrero que decía NI UNA MÁS, se logra la participación de 13 mujeres y 4 hombres que apoyaron nuestra causa.

Este día Naranja del mes de octubre 2021 consistió en la elaboración de un vestido de papel crepe el cual se colocó en un maniquí en la plaza y cada habitante que pasaba por el lugar colocaba una calca con la leyenda Fin a la violencia contra las mujeres y niñas.

(Anexo 1)

Implementación de Modelo CDM

Municipio San Buenaventura

- **Planear**

Definir y programar las actividades, responsabilidades y recursos para lograr las metas y objetivos del periodo.

Acudimos a diferentes lugares para poder tener las instituciones a las cuales canalizar a nuestras usuarias si necesitan ayuda, y llenar los formatos donde se detecta el catálogo de Instituciones, programas y servicios, las lideresas de las colonias de la comunidad y los comisariados de los ejidos de los alrededores del Municipio.



- **Integrar**

Se realizan recorridos por las colonias y ejidos de la comunidad para detectar problema social y a su vez con la difusión del CDM se logra captar la atención de los habitantes, se realizan pláticas a la comunidad, Día Naranja cada 25 del mes para informar y reafirmar nuestro compromiso de atención a todas las mujeres, niñas y adolescentes. En la Primera Sesión de integración con el grupo fijo de mujeres (Polígono 1), consistió en la presentación como personal de CDM San Buenaventura funciones y objetivos en total fueron 9 mujeres, y cada una lleno su bitácora personal, su autodiagnóstico, así como el resumen de actividades. Se realizaron gestiones por medio de oficios para las reuniones del Polígono 1 en instalaciones del CDM San buena.

En el grupo fijo de mujeres (Polígono 2) las Guerreras, se presenta solo una usuaria comprometida a concluir las 12 sesiones. Se les informa de la dinámica de cada una de las sesiones y los temas a impartir por cada una de las profesionistas. Y en el polígono 3 de jóvenes se presentan 3 adolescentes en esta sesión de presentación de CDM.

- **Fortalecer Grupos**

Se logran formar 3 grupos fijos 2 de ellos terminaron satisfactoriamente las 12 sesiones y el polígono 3 solo 6 sesiones por motivos de regreso a las clases presenciales.

Se llevó a cabo la segunda sesión en el grupo fijo de mujeres (Polígono 1) con el tema de “Autoestima”, a dicha sesión asistieron 08 mujeres, la mayoría presentaron interés y refieren que tienen más cualidades que defectos, se aplicó una dinámica: consistente en que ellas se dibujarán en una hoja de máquina, al lado derecho anotarán sus cualidades y al lado izquierdo sus defectos, por iniciativa propia

¹ Mapa de la ubicación del CDM San Buenaventura

las mujeres compartieron sus cualidades y defectos con el resto del grupo. De igual manera continua con el llenado de formatos del resumen de actividades de cada una, actualizan su expediente y bitácora, se concluye con la entrega y llenado de las encuestas de salida donde se les menciona que calificarían el trabajo de CDM.

Polígono 1 Autoestima segunda parte ya que las sesiones anteriores surgieron dudas al respecto del tema y se decide aclarar y continuar con una segunda parte del tema Autoestima.

Asistieron 2 usuarias nuevas que se integraron inmediatamente y refieren su compromiso de las 12 sesiones.

En el Polígono 2 en nuestra segunda sesión, donde asistieron 4 mujeres y la responsable de la actividad fue la Promotora, todas están muy contentas en el taller y expresan su cambio de actitud en su familia.

Gracias a este taller han cambiado su forma de ver las cosas y han aprendido a valorarse con virtudes y defectos.

Polígono 3 de jóvenes, se integraron 2 adolescentes más al grupo fijo porque recibieron una invitación de uno de los integrantes. Empezaron cohibidos y no querían hablar e inmediatamente ya se estaban relacionando con sus compañeros en la dinámica de integración, que consistió en decir su nombre y edad y los gustos o pasatiempos que tienen, asistieron 4 mujeres adolescentes entre 15 y 19 años respectivamente.

Llegamos a la tercera sesión del Polígono 1 con el tema de “Derechos Humanos de las Mujeres”, asistieron 9 mujeres las cuales participaron y se observaban interesadas en el desarrollo del tema, las mujeres realizaron preguntas y refirieron que sería muy importante que las pláticas fueran más seguidas y duraran más tiempo. En base a las encuestas de salida se detecta que la mayoría de las mujeres expresa que entendieron el mensaje y les gustaría que toda la comunidad se diera cuenta de este noble proyecto que vamos a trabajar con ellas.

Polígono 2 no asistió nadie porque una de las integrantes dio positivo a la prueba COVID 19 y como se conocen todas, sintieron miedo.

Polígono 3 tema Derechos De las mujeres, asistieron solamente 2 adolescentes porque la mayoría están en cursos de preparación para ingresar a la preparatoria, más sin embargo participaron en cada momento del desarrollo del tema.

En el grupo fijo de mujeres Polígono 1 iniciamos la cuarta sesión llamada “Empoderamiento”, donde tuvimos la intervención del Prof. Benito de la Financiera “Mujeres Fuertes”, donde se les explicó que es con 0% de intereses y los requisitos que tienen que cumplir para ser beneficiados con este programa del gobierno del estado. Asistieron 9 mujeres a esta actividad, se muestran entusiasmadas al tema impartido.

Polígono 2 no se realiza sesión por motivos de enfermedad de una de las integrantes.

Polígono 3 solo asisten 2 adolescentes de 15 y 18 años y son hermanas, comprometidas a concluir las 12 sesiones.

Polígono 1 Manejo y venciendo los Miedos, tema que se imparte por petición de las usuarias a raíz que se dieron cuenta que una de las integrantes del grupo dio positivo a la prueba COVID, asistieron solo 4 mujeres a la sesión. Trabajaron en todas las actividades que se les mencionó.

Polígono 2 sesión "sabotaje de Autoestima", donde participaron 5 mujeres comprometidas a seguir con el taller hasta concluir las 12 sesiones, de las cuales 3 fueron invitadas y 2 que si pertenecen al polígono.

Polígono 3 se abordó el tema de autoestima, entre sus debilidades y fortalezas, en esta reunión nos refieren que ya les será imposible continuar con las siguientes semanas porque tienen un horario de 8 a 3 p.m. en la preparatoria y tienen que cumplir con su hora.

Se realizan sesiones de acompañamiento con el grupo fijo de mujeres en donde se menciona lo siguiente:

Polígono 1 sesión # 8 Acompañamiento de autoestima, solo asistieron 2 mujeres, a pesar del ausentismo, refieren que lo primordial y lo más primordial es la autoestima como salud física y emocional de las mujeres. En esta sesión reforzamos todo lo aprendido en la primera sesión de autoestima y se les brindó las herramientas necesarias para que se realicen como mujeres independientes.

Polígono 2 sesión 8 el tema acompañamiento de autoestima, asistieron 2 integrantes del grupo y 3 invitadas que participaron muy entusiasmadas en el desarrollo del tema, plasmaron sus cualidades y dificultades en una hoja papel bond.

Polígono 1. En esta sesión no asistieron porque 2 de las usuarias dieron positivo a prueba COVID 19

En la sesión del polígono núm. 2 Tema Acompañamiento de Derechos Humanos donde asisten 4 mujeres decididas a culminar el taller. Donde 2 de las integrantes se inscribieron a la preparatoria en el CJEM Frontera, se ven entusiasmadas a salir adelante.

Polígono núm. 1, se realiza la 9 sesión, el tema Acompañamiento de Empoderamiento donde solo asistieron 4 mujeres decididas a continuar hasta el final del taller, cada una de ellas realizaron una dinámica de planear iniciar un negocio y las otras iniciar la solicitud para concluir su bachillerato.

Polígono 2 Acompañamiento de Empoderamiento, asisten 4 mujeres de las cuales dos de ellas ya se empoderaron económicamente, puesto que emprendieron un negocio de venta de tamales, donde contribuimos en la compra para apoyarlas en lo que respecta al empoderamiento económico.

Polígono 1 sesión 11 acompañamiento de violencia de género. Refieren que tuvieron mucho cambio las 4 mujeres que asistieron con sentimientos encontrados porque ya esto culmina la próxima semana con una entrega de reconocimiento.

Polígono 2 Acompañamiento de Violencia de Género, donde se recordaron los tipos de violencia y los niveles.

Se llega a la sesión de reconocer con el grupo fijo de mujeres (Polígono 1), (Polígono 2), que consiste en la entrega de reconocimientos a las mujeres que finalizaron todas las sesiones y actividades programadas durante las 12 sesiones anteriores, esta se llevó a cabo con presencia de 3 autoridades, la coordinadora de la Instancia Municipal de las Mujeres, la Lic. Cindy Rodríguez Ayup, asistieron 6

mujeres que recibieron su reconocimiento, les agradecemos el tiempo prestado a cada una de las actividades y por tal motivo reconocemos su dedicación y esfuerzo. (Anexo 2).

Nombre y temática de la actividad realizada (taller)	Modalidad (presencial, virtual, mixta)	Número de participantes desagregado por sexo (mujeres, hombres, otro)			Cargo (Rol)	Duración	Resultados de las actividades desarrolladas
		M	H	O			
Polígono 1 Zona Centro Presentación	Presencial	6	0	0	Promotora	60 min	Tener herramientas para potenciar la autoestima y de esta manera poder vivir de una manera más integrada y plena
Autoestima	Presencial	6	0	0	Facilitadora	45 min	Generar Conciencia de cómo nos vamos identificando dentro de las capacidades y fortalezas personales de cada persona para fomentar una autoestima alta.
Derechos Humanos	Presencial	9	0	0	Promotora	60 min	Que las y los participantes conozcan los derechos humanos de las mujeres y se comprometan a erradicar y combatir toda forma de discriminación.
Empoderamiento	Presencial	9	0	0	Asesora.	60 min.	Dar a conocer el concepto de empoderamiento en las esferas, individual, social, cultural, económico y educativo.
Violencia	Presencial	6	0	0	Facilitadora	60 min.	Identificar y distinguir los diferentes tipos y modalidades de la violencia, así como sus manifestaciones y afectación en Mujeres y niñas.
Autoestima/Miedo	Presencial	4	0	0	Asesora	60 min.	Generar Conciencia de cómo nos vamos identificando dentro de las capacidades y fortalezas personales de cada persona para fomentar una autoestima alta.
Autoestima / la culpa	Presencial	3	0	0	Asesora	60 min.	herramientas para potenciar la autoestima y de esta manera poder vivir de una manera más integrada y plena
Acompañamiento/ Autoestima	Presencial	3	0	0	Promotora	60 min.	Que las y los participantes conozcan los derechos humanos de las mujeres y se comprometan a erradicar y combatir toda forma de discriminación
Acompañamiento/Em poderamiento Económico	Presencial	4	0	0	Facilitadora	60 min.	Dar a conocer el concepto de empoderamiento en las esferas, individual, social, cultural, económico y educativo.

Acompañamiento / Empoderamiento	Presencial	5	0	0	Facilitadora	60 min.	Dar a conocer el concepto de empoderamiento en las esferas, individual, social, cultural, económico y educativa
Acompañamiento/Violencia de Genero	Presencial	4	0	0	Promotora	60 min.	Identificar y distinguir los diferentes tipos y modalidades de la violencia, así como sus manifestaciones y afectación en Mujeres y niñas.
Reconocimiento	Presencial	6	0	0	Asesora	120 min	Entrega de Reconocimientos a Usuarias.

Nombre y temática de la actividad realizada (taller)	Modalidad (presencial, virtual, mixta)	Número de participantes desagregado por sexo (mujeres, hombres, otro)			Cargo (Rol)	Duración	Resultados de las actividades desarrolladas
		M	H	O			
Polígono 2“Las Guerreras” Presentación CDM	Presencial	1	0	0	Promotora	120 min	herramientas para potenciar la autoestima y de esta manera poder vivir de una manera más integrada y plena
Autoestima	Presencial	4	0	0	Promotora	60 min	Generar Conciencia de cómo nos vamos identificando dentro de las capacidades y fortalezas personales de cada persona para fomentar una autoestima alta.
Derechos Humanos	Presencial	5	0		Facilitadora	60 min.	Que las y los participantes conozcan los derechos humanos de las mujeres y se comprometan a erradicar y combatir toda forma de discriminación
Empoderamiento	Presencial	0				0	No asistió nadie.
Violencia de Genero	Presencial	4	0		Asesora	60 min.	Identificar y distinguir los diferentes tipos y modalidades de la violencia, así como sus manifestaciones y afectación en Mujeres y niñas.
Violencia de Género	Presencial	4	0		Facilitadora	60 min.	Identificar y distinguir los diferentes tipos y modalidades de la violencia, así como sus manifestaciones y afectación en Mujeres y niñas.
Autoestima/Sabotaje	Presencial	4	0		Asesora	60 min.	Generar Conciencia de cómo nos vamos identificando dentro de las capacidades y fortalezas

						personales de cada persona para fomentar una autoestima	
Acompañamiento Autoestima	Presencial	5	0		Facilitadora	60 min.	Generar Conciencia de cómo nos vamos identificando dentro de las capacidades y fortalezas personales de cada persona para fomentar una autoestima
Acompañamiento Derechos Humanos	Presencial	4	0		Promotora	60 min.	Que las y los participantes conozcan los derechos humanos de las mujeres y se comprometan a erradicar y combatir toda forma de discriminación
Acompañamiento Empoderamiento	Presencial	4	0		Promotora	60 min.	Dar a conocer el concepto de empoderamiento en las esferas, individual, social, cultural, económico y educativo.
Acompañamiento Violencia de Genero	Presencial	4	0		Asesora	60 min.	Identificar y distinguir los diferentes tipos y modalidades de la violencia, así como sus manifestaciones y afectación en Mujeres y niñas.
Reconocimiento	Presencial	6	0		Promotora	120 min.	Entrega de Reconocimientos a Usuarias.

Nombre y temática de la actividad realizada (taller)	Modalidad (presencial, virtual, mixta)	Número de participantes desagregado por sexo (mujeres, hombres, otro) M H O			Cargo (Rol)	Duración	Resultados de las actividades desarrolladas
Polígono 3 Presentación CDM	Presencial	3	0	0	asesora	60 min	Tener herramientas para potenciar la autoestima y de esta manera poder vivir de una manera más integrada y plena
Autoestima	Presencial	4	0	0	Asesora	60 min	Generar Conciencia de cómo nos vamos identificando dentro de las capacidades y fortalezas personales de cada persona para fomentar una autoestima
Autoestima 2 parte	Presencial	4	0	0	Promotora	60 min.	Generar Conciencia de cómo nos vamos identificando dentro de las capacidades y fortalezas personales de cada persona para fomentar una autoestima
Derechos Humanos	Presencial	2	0	0	Promotora	60 min.	Que las y los participantes conozcan los derechos humanos de las mujeres y se comprometan a erradicar y

							combatir toda forma de discriminación
Derechos Humanos	Presencial	2	0	0	Facilitadora	60 min.	Que las y los participantes conozcan los derechos humanos de las mujeres y se comprometan a erradicar y combatir toda forma de discriminación
Violencia de Genero	Presencial	3	0	0	Facilitadora	60 min.	Identificar y distinguir los diferentes tipos y modalidades de la violencia, así como sus manifestaciones y afectación en Mujeres y niñas.
Fortalezas	Presencial	3	0	0	Promotora		Generar Conciencia de cómo nos vamos identificando dentro de las capacidades y fortalezas personales de cada persona para fomentar una autoestima

- **Vinculación y Canalización:**

En cuanto a la canalización al departamento de PRONNIF, inició terapia con psicóloga infantil, por ser testigo de violencia.

La canalización a CAPA Monclova, Coah. se logra el traslado de esposo de usuaria para internarlo y a la fecha sigue su proceso de desintoxicación en la institución.

Las 3 usuarias canalizadas a Juzgados de lo Familiar, sacaron cita para trámite de divorcio y las representa un abogado de oficio.

Usuarias canalizadas a CJEM Frontera, A presentar la denuncia y trámites siguen su proceso legal terapia psicológica con Promotora de CDM San Buenaventura.

Traslado a usuarias al CJEM Frontera a presentar denuncia, todas presentaron denuncia y continúan con su proceso legal.

Temática de la vinculación	Número de casos canalizados	Dependencia a la que se canalizó
Trastorno de conducta de un menor	1	1 PRONNIF
Traslado por adicciones	1	Capa
Tramite Divorcio	3	Juzgado de lo familiar
Denuncia por violencia física, trámite de pensión y divorcio.	8	CJEM Frontera, Coahuila
Traslados a usuarias	8	CJEM Frontera, Coah.

RECOMENDACIONES

La prevención de la violencia de género exige modificar actitudes y comportamientos arraigados y, por tanto, supone una tarea que implica a toda la sociedad, familia, escuela, medios de comunicación. Existen programas impulsados por instituciones de diferentes ámbitos dirigidos a sensibilizar al conjunto de la población, o a un sector de ella, como puede ser el sector educativo, ya que se recomienda educar a la sociedad sobre los tipos de violencia, es importante mantener y reforzar las actuaciones en el ámbito educativo, que deben extenderse a todos los niveles, desde los iniciales hasta la educación no obligatoria e, incluso, universitaria.

Así mismo, hay que seguir realizando campañas de información y sensibilización, dirigidas a mujeres en situación de riesgo.

BIBLIOGRAFÍA

Mendez, L. B. (s.f.). *Micromachismos: La violencia invisible en la pareja*. Obtenido de chrome-extension://efaidnbmnnibpcajpcglclefindmkaj/viewer.html?pdfurl=https%3A%2F%2Fwww.joaquimmontaner.net%2FSaco%2Fdipity_mens%2Fmicromachismos_0.pdf&clen=223729&chunk=true

Mexico, G. d. (s.f.). *Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia*. Obtenido de <https://www.gob.mx/conavim/documentos/ley-general-de-acceso-de-las-mujeres-a-una-vida-libre-de-violencia-pdf>

ANEXO



² Memoria fotográfica correspondiente a las actividades del CDM San Buenaventura.

³ Memoria fotográfica correspondiente al proceso de Reconocer en los polígonos llevados a cabo por el CDM San Buenaventura.